



## DIRECCION GENERAL DE ASENTAMIENTOS HUMANOS Y POBLACION

### *LA PAZ, EL DESARROLLO SOSTENIBLE Y EL MEDIO AMBIENTE*

#### **Introducción**

Uno de los grandes temas de discusión actualmente vigente en nuestro país tiene que ver con la construcción de la paz y su articulación a los procesos de desarrollo. La sustentabilidad entendida como la aplicación de un modelo de desarrollo que busque el equilibrio entre el crecimiento económico, la elevación de la calidad de vida y la conservación de nuestros recursos naturales, tiene en la guerra un factor que atenta contra la estabilidad de la economía, la satisfacción de las necesidades básicas de la población, la defensa de los derechos humanos y el deterioro del medio ambiente en las diferentes regiones del país.

Abordar el tema de la paz, significa de esta manera, superar una visión que la reduzca al marco de la confrontación entre los diferentes poderes armados y su incidencia en el campo fundamentalmente militar, para involucrar otras variables del desarrollo afectadas por ella, como son el factor social, cultural, político, económico y ambiental, factores que también hacen presencia en los escenarios de la guerra. Así mismo, la irrupción de los conflictos sociales expresados en las pasadas movilizaciones de miles de campesinos y "raspachines" en el Caquetá, Guaviare, Putumayo y Sur de Bolívar, y la puesta en escena de algunas demandas ambientales en sus pliegos de peticiones, ponen de manifiesto una nueva realidad en nuestro país, relacionada con el posicionamiento del tema ambiental dentro de las urgencias nacionales y particularmente ligado al tema de la paz y a la resolución de conflictos.

La conquista de la paz ha sido siempre motivo de análisis de las más diversas disciplinas: politólogos, violentólogos, sociólogos, economistas, constitucionalistas y comunicadores, se han dado a la tarea de descifrar sus causas, manifestaciones, interrelaciones y posibles soluciones, -desde su respectiva óptica- sin que hasta el presente se vislumbre un asomo de arreglo. Sin embargo, los procesos de reflexión en torno al tema de la paz y su relación con el medio ambiente y las preocupaciones de los ambientalistas y de las entidades del estado encargadas de la gestión ambiental en torno a este mismo tema, aún se encuentran en niveles muy incipientes de investigación y análisis, convirtiéndose en un imperativo de primer orden profundizar en el diagnóstico de esta problemática que contribuya a formular una política integral de paz que involucre



## DIRECCION GENERAL DE ASENTAMIENTOS HUMANOS Y POBLACION

como uno de sus elementos fundamentales la búsqueda del desarrollo humano sostenible.

### Justificación

La conservación del medio ambiente tiene en la conservación de la vida su sustento principal. Por esta razón, plantearse el diseño de una política ambiental articulada a una estrategia de paz, significa entender la relación entre los ecosistemas y las culturas, entre la naturaleza y el hombre, entre el territorio y el desarrollo; relaciones que colocan la preservación de la vida humana y su entorno en el centro de las preocupaciones ambientales.

Los últimos sucesos de Urabá y del Chocó así lo vienen demostrando. Además del creciente desplazamiento de población motivado por el enfrentamiento entre guerrilla, paramilitares, narcotraficantes y el ejército, en torno al control territorial y sus recursos, se manifiesta otra serie de conflictos relacionados con las disputas interétnicas al interior de las propias negritudes (trabajadores de la madera vs. campesinos), entre éstos y las comunidades indígenas, así como entre los "chilapos" y colonos con los negros e indígenas respectivamente.

Bien podría decirse que en el fondo de todo ello, realidades como las disputas violentas suscitadas por el control de los territorios para el proceso de extracción de la madera; la explosión de conflictos sociales, económicos, culturales y ambientales, derivados de la existencia de los cultivos ilícitos y de la presencia de la minería en sus diferentes escalas; el desconocimiento de los derechos de las comunidades negras e indígenas, manifestado en el éxodo forzoso de la población, en la violación de los derechos humanos y el atropello a sus culturas; y la muerte de un funcionario de la Unidad de Parques del Ministerio del Medio Ambiente en el Parque "Los Katios", son una clara demostración de como el tema ambiental permea e impregna la problemática regional presente en estas zonas del país y en particular el propósito de paz.

Pero Urabá y el Chocó no son los únicos ejemplos. En ecosistemas estratégicos como el Macizo Colombiano, la Sierra de la Macarena, la Sierra Nevada de Santa Marta y vastas extensiones de la Amazonía Colombiana, persisten y se agudizan los conflictos de las comunidades por el acceso al recurso hídrico, a los productos y a las tierras que contienen un adecuado potencial agrológico o que facilitan el aumento del ingreso familiar por obra de los cultivos ilícitos. Allí, también hacen presencia un conjunto de actores armados (guerrilla, paramilitares, ejército, narcotráfico) que inciden de una u otra manera en el ordenamiento ambiental del territorio y por ende, en el porvenir de las comunidades y del uso de los recursos naturales.



## DIRECCION GENERAL DE ASENTAMIENTOS HUMANOS Y POBLACION

La tala indiscriminada, la expansión de la frontera agrícola, el uso inadecuado de tecnologías para el manejo de los suelos, la pérdida de la biodiversidad, la colonización, las contradicciones suscitadas por la construcción de grandes megaproyectos (infraestructura y extracción de hidrocarburos) en zonas apartadas del país y la potrerización de gran parte del territorio nacional, son factores que traen aparejada una relación conflictiva y la mayoría de las veces violenta, entre los diferentes actores del conflicto armado y las comunidades, en su lucha por la apropiación del territorio y sus recursos, con las consecuencias negativas que ello trae, no sólo para la conservación de los recursos naturales sino para la conservación de la propia especie humana.

Igualmente, el país ya conoce las consecuencias de las llamadas "acciones de guerra" del ELN, evidenciadas en la voladura de oleoductos y sus efectos devastadores para el medio ambiente, así como los resultados sobre el territorio que producen los interminables desplazamientos forzosos de población como consecuencia de los efectos de la confrontación armada. En esta misma dirección, no sobra mencionar, los procesos de movilización de cientos de movimientos cívicos durante los últimos años en torno al mejoramiento y consecución de mejores servicios públicos como el agua, la luz, el alcantarillado, la vivienda, etc;

Lo expuesto anteriormente, nos permite comprender como la formulación y ejecución de la política ambiental, está atravesada por un sinúmero de conflictos que giran en torno a temas fundamentales como la paz y el desarrollo.

### **Objetivo General**

La reflexión sobre este último tema en su relación con el medio ambiente, ha sido motivo de análisis de las más diversas disciplinas, contando en la actualidad con un importante aporte de numerosas personalidades del mundo científico, académico y de importantes entidades tanto del sector estatal como privado. Sin embargo, este mismo proceso aún no se ha iniciado o se encuentra muy débilmente diagnosticado y pensado en cuanto a establecer una relación que además del tema de la paz y el desarrollo involucre el factor ambiental como elemento fundamental en la articulación de los mismos.

### **Asistentes**

Por esta razón, el Ministerio del Medio Ambiente considera como una tarea de primer orden, la convocatoria a un Foro Nacional sobre el tema Paz - Desarrollo y Medio Ambiente, dirigido a delegados de las diferentes entidades que conforman el Sistema Nacional Ambiental -SINA- (Delegados de las CARs, Unidades



DIRECCION GENERAL DE ASENTAMIENTOS HUMANOS Y POBLACION

Ambientales Urbanas, Institutos de Investigación, ONGs, Entidades Territoriales, Comunidades Indígenas, Campesinos y Negritudes), para contribuir de esta manera a generar el necesario proceso de encuentro y reflexión en torno a este punto desde diferentes criterios y disciplinas, articulándolos a las distintas realidades regionales de cada uno de los institutos del SINA.

Se espera contar con la presencia de 100 delegados.

Expositores

En este sentido, el Foro "Paz, Desarrollo y Medio Ambiente" tendrá como expositores invitados a profesionales, investigadores, académicos, representantes de las entidades ambientales del estado y de las comunidades campesinas, negras e indígenas, para que desde sus respectivas perspectivas aporten a dilucidar este tema tan complejo, pero tan necesario de tratar.

La lista de expositores y temas será la siguiente:

- DANIEL GARCIA PEÑA.....Los Procesos de Paz y el Medio Ambiente ✓
- JESUS ANTONIO BEJARANO.....Los Costos Económicos y Ambientales de la Guerra ✓
- ALEJANDRO VARGAS.....Los Mapas de la Guerra y el Medio Ambiente ✓
- ALFREDO MOLANO.....El Agro Colombiano, el Conflicto Ambiental y la Paz ✓
- JOSE MARIA BONNET.....Los Retos Ambientales de la Paz ✓
- AUGUSTO ANGEL MAYA.....Una Cultura para la Paz ✓
- CARLOS FONSECA.....El Desarrollo Sostenible y el Medio Ambiente ✓ *Julio Cruz y c*
- ANTONIO NAVARRO WOLFF.....Los Conflictos Ambientales y el Municipio ✓
- FABIO ZAMBRANO.....Conflicto Ambiental y Territorios ✓
- RICARDO SANCHEZ.....Los Conflictos Mundiales y el Medio Ambiente ✓
- ABADIO GREEN.....Los Derechos Indígenas y el Medio Ambiente ✓
- ZULIA MENA.....Los Derechos de las Negritudes y el Medio Ambiente ✓
- OBSERVATORIO PARA LA PAZ.....El Medio Ambiente y la Paz: Una Mirada después de la Guerra ✓
- CIMA.....El Macizo Colombiano y los conflictos Ambientales. ✓



## DIRECCION GENERAL DE ASENTAMIENTOS HUMANOS Y POBLACION

### **Costos**

El evento será realizado bajo la responsabilidad conjunta del Ministerio del Medio Ambiente y el Observatorio para la Paz. Los costos estimados son de diez millones de pesos (\$ 10'000.000), los cuales serán sufragados en sumas iguales por ambas instituciones. Dicha cantidad servirá para asumir los costos derivados de las impresiones, escarapelas, comida y refrigerio para todos los asistentes.

### **Lugar**

El evento se desarrollará en el Auditorio del Ministerio del Medio Ambiente.

### **Fecha y duración**

El foro tendrá una duración de dos días. Se propone como fecha posible de realización el 22 y 23 de mayo del presente año.